

204 / 78191

argentina HOY

AÑO 1

NUMERO 8

2 DE NOVIEMBRE DE 1981

1. OCTUBRE: VIOLA Y SU GOBIERNO DEBIAN RENDIR CUENTAS DE SU GESTION ANTE LA JUNTA MILITAR, MIENTRAS SE PREPARABA OTRA MANIFESTACION MASIVA DEL DESCONTENTO POPULAR FRENTA A LA RECESSION, LA DESOCUPACION Y LA PERDIDA DEL PODER ADQUISITIVO DEL SALARIO.
2. NUEVAS MOVILIZACIONES POPULARES EN OCTUBRE.
3. EE.UU.: UNA INFLUENCIA QUE CRECE COTIDIANAMENTE.
4. URSS: UNA PRESENCIA QUE SE SIENTE.
5. CULTURA: "LISTAS NEGRAS" Y CRISIS.
6. MISERIA: SUS SIGNOS EXTERIORES.
7. TRABAJADORES INDUSTRIALES: UNA ESPECIE EN VIAS DE EXTINCION EN LA ARGENTINA.
8. TRABAJADORES: VIEJOS Y NUEVOS CONFLICTOS.

BDIC

1. OCTUBRE: VIOLA Y SU GOBIERNO DEBIAN RENDIR CUENTAS DE SU GESTION ANTE LA JUNTA MILITAR, MIENTRAS SE PREPARABA OTRA MANIFESTACION MASIVA DEL DESCONTENTO POPULAR FRENTE A LA RECESSION, LA DESOCUPACION Y LA PERDIDA DEL PODER ADQUISITIVO DEL SALARIO.

El mes de octubre comenzó con la convocatoria dispuesta en forma imperativa por la Junta Militar al Poder Ejecutivo para exponer "el plan de acción de gobierno y el plan económico previsto para el período 1981/84". La forma imperativa de la citación mostraba claramente el carácter subalterno del gobierno Viola frente a la Junta Militar, carácter que ratificaba el sentido de "exámen" dado por los comentaristas a las presentaciones de los ministros ante la Junta. En la misma dirección se podía apuntar la desaparición en la práctica del Comité Militar que reunía a los tres comandantes integrantes de la Junta más el Presidente. En efecto, en el informe del canciller Camilión a su regreso de los EE.UU. frente a los tres comandantes, la presencia de Viola fue explicada como el producto de una "invitación oficial".

Esa degradación de la función presidencial podía observarse igualmente en la presencia de Viola en una reunión organizada por Business International -organización multinacional empresaria-, donde no se encontraban los titulares de las empresas sino sólo sus gerentes. La primera reunión de este tipo en abril de 1978 había dado lugar a algunas críticas respecto al proceso recesivo que sufría entonces la economía. Tres años después los visitantes habrán podido pensar que el tiempo se había detenido en la Argentina. En octubre de 1981, el receso es aún mayor, los salarios reales son muy bajos, el problema arancelario está sin resolver y el tipo de cambio comercial acusa un retraso no menor al de abril de 1978. Si tres años atrás el Producto Bruto Industrial había descendido en 13%, ahora la caída ha sido exactamente igual. Y mientras el salario real se deteriora un 19% en los primeros nueve meses de este año, el tipo de cambio vigente en el mercado comercial es un 17% inferior al que resultaría de ajustar la cotización de abril de 1978 a la diferente evolución de precios argentinos y norteamericanos. Las perspectivas de reactivación imprudentemente exhibidas por el ministro de Economía Sigaut a comienzos de octubre fueron desmentidas pocos días después por el Ministro de Industria Kuhl. Estas declaraciones encontraron el apoyo de la entidad empresaria FIDE donde el acento puesto por Sigaut en EE.UU. en la producción de bienes primarios "omitiendo toda referencia a las posibilidades actuales o futuras de su



"transformación interna" permite anticipar el perfil del "reducido núcleo productivo" que constituirá "la base de la especialización argentina". En efecto el ministro Sigaut había en EE.UU. ratificado la continuidad de su política con relación a la de Martínez de Hoz -que lo habría acompañado y apoyado en sus gestiones norteamericanas- e inclusive frente a la desocupación fabril, dicho que lo mejor para los obreros industriales es que "se vayan al campo".

El sector automotriz era el mejor ejemplo de la situación recesiva: un stock de 40.000 automotores nacionales y 20.000 importados, una disminución de puestos ocupados de 37% en los últimos seis meses -de 57.000 a 35.000-, un tercer trimestre de 1981 en el que las ventas fueron las más bajas de los últimos 15 años. Los descuentos de 14 y 24% dispuestos para los automóviles particulares y comerciales, para incrementar las ventas no parecían destinados necesariamente a dar buenos resultados ante la total contracción del mercado interno.

Según la publicación "Euromoney" conocida a comienzos de octubre, entre 1974 y 1981 la Argentina es el país que ha sufrido la peor evolución económica entre 85 analizados.

En cuanto a la inflación los datos oficiales para setiembre eran del 7%, o sea 87,4% para los primeros nueve meses de 1981 y 119,1% para el último año.

La continuidad de este proceso permitía a la Universidad Argentina de la Empresa de determinar a fin de octubre que la disminución del salario real para un obrero no calificado sería de 2% en el mismo mes y de 3,6% para un obrero calificado. Es así como medios sindicales estimaban que alrededor de cinco millones de trabajadores solo percibían unos 130 dólares por mes.

Es así como se cerraba el mes de octubre con los preparativos en los medios laborales de una gran movilización programada para el 7 de noviembre con dirección a las iglesias en todo el país, pero que apuntaría a concentrar al mayor número de trabajadores en la parroquia de San Cayetano en Liniers, en la ciudad de Buenos Aires. La marcha a las iglesias pretendería así eludir las rigurosas normas que prohíben reuniones públicas, marchas, etc. para reclamar contra los bajos salarios la falta de trabajo, los cierres de fábricas, el costo de la vida, etc. Mientras los trabajadores se movilizaban, las declaraciones contradictorias de la cúpula militar sobre la apertura política del proceso paralizaban a las organizaciones políticas entre declaraciones opositoras y audiencias oficiales. Lo más concreto obtenido por los políticos fue



la promesa de Viola de tener una democracia que "constituya un orgullo para los argentinos", para el año 2000.

~~~~~

## 2. NUEVAS MOVILIZACIONES POPULARES EN OCTUBRE

Nuevas movilizaciones exteriorizaban el descontento popular frente a diferentes aspectos de la deterioración de la situación argentina.

- El 4 de octubre, como todos los años, culminaba en Luján la procesión que reunía nuevamente un millón de jóvenes. Organizada como una manifestación pacífica por la paz en la Argentina y en el mundo, la presencia de los problemas que afectan a los trabajadores se hizo sentir en la homilia en la cual una buena parte debió dedicarse a la desocupación y a los salarios insuficientes.
- El 22 de octubre los estudiantes universitarios organizaron una importante concentración frente al Ministerio de Educación para reclamar contra los cupos de ingreso, el pago obligatorio de aranceles y por la participación estudiantil en la vida universitaria. Reprimida brutalmente por las fuerzas policiales, la manifestación dio lugar igualmente a graves muestras de violencia contra la prensa que intentaba ejercer su derecho a informar sobre el acto: dos fotógrafos resultaron severamente golpeados por negarse a entregar sus cámaras.
- El 24 a la ocasión de un partido de fútbol disputado en el estadio de Nueva Chicago en Buenos Aires, los "hinchas" -como continúan a hacerlo habitualmente- cantaron la marcha peronista, lo que motivó la detención de medio centenar de personas que fueron conducidas brutalmente hasta la comisaría mientras el barrio se solidarizaba con los detenidos.
- El 15 de octubre más de 3.000 personas se reunieron en la Plaza de Mayo, convocadas por las organizaciones que se ocupan de la defensa de los derechos humanos y para reclamar por la reaparición con vida de los desaparecidos. Encabezados por los obispos Novak y de Nevares y el premio Nóbel de la Paz, Pérez Esquivel, los manifestantes fueron reprimidos, deteniéndose varias decenas de personas. Respecto a los desaparecidos, el general Galtieri, comandante en jefe del ejército, instado por la administración republicana en su reciente viaje a los EE.UU., habría dado instrucciones a las tres armas para acelerar los trabajos que permitan la publicación hacia fin de año de las



listas de los desaparecidos y con relación a los cuales cada arma asumiría sus responsabilidades. Obviamente estas responsabilidades se encuadrarían en la idea de guerra que como todas las guerras produce estas lamentables secuelas. Pero en este caso, el concepto de guerra según los observadores aparecería como un tanto cuestionable, teniendo en cuenta que las víctimas producidas por la subversión desde 1970 no llegarían a 700 -según una publicación oficial "El terrorismo en la Argentina", 30-11-79, 424 páginas editada por el Poder Ejecutivo Nacional- y las víctimas de la represión entre muertos reconocidos y desaparecidos en los últimos cinco años serían entre 10 y 35.000 según las diferentes organizaciones humanitarias.

~~~~~

3. EE.UU.: UNA INFLUENCIA QUE CRECE COTIDIANAMENTE

La rapidez con que el General Galtieri cumplió con las instrucciones discretamente recibidas en su paso por EE.UU. -ratificadas en Buenos Aires por la embajadora Kirkpatrick y el general Walters-, es un ejemplo de la influencia progresiva de los norteamericanos sobre el poder militar argentino, que aumenta incansablemente desde el ascenso a la presidencia de Reagan.

En el marco de este mejoramiento de las relaciones se dio a comienzos de octubre la decisión del Senado norteamericano de aprobar la reanudación de la venta de armas a la Argentina. Aunque la resolución menciona la situación represiva en Argentina, ni la asistencia militar ni la concesión de créditos quedó supeditada al cumplimiento de requisito alguno. La compra de armas es un rubro importante para el gobierno militar que según el instituto sueco de Investigaciones para la Paz, las adquisiciones argentinas entre 1976 y 1979 representaron el 17% del total para los países de América del Sur y en 1980 según cifras de las Naciones Unidas, significaron una inversión de 55 dólares en armas por cada habitante, 43 más que los destinados a la Salud Pública.

El 3 de noviembre el general Galtieri deberá ir nuevamente a los EE. UU. para la reunión de comandantes en jefe de los ejércitos americanos. En esta ocasión, seguramente, aprovechará para acceder a la integración de la fuerza multinacional del Sinaí según los deseos norteamericanos en reemplazo de los soldados uruguayos o colombianos. Será la ocasión igualmente para hacer un balance de la participación militar argentina en Bolivia y en América Central. En el primer caso se conocía a comien-

zos de octubre la transferencia de material bélico "definitivamente y sin cargo". En el caso de América Central se hacía pública la política de asistencia militar llevada los dos últimos años y que incluye el suministro de armamentos y asistencia a los programas de adiestramiento militar de las fuerzas armadas de El Salvador, como antes lo había hecho con la Guardia Nacional del régimen nicaragüense de Somoza.

En este viaje, el general Galtieri, deberá conversar igualmente sobre la evolución institucional argentina y sobre la conveniencia o no de la sustitución de Viola a la presidencia. Sobre estos temas igualmente deberá conversar Henry Kissinger en su visita a Buenos Aires invitado por el Consejo Argentino de Relaciones Internacionales.

4. URSS: UNA PRESENCIA QUE SE SIENTE

El subsecretario de Energía argentino Bernardo Bronstein firmó en Moscú a mediados de octubre un acta que consolida los compromisos contraidos por el ministro argentino de Comercio García Martínez en su viaje a la URSS en junio último. En este caso se trataba de la compra de equipos rusos entre 20 y 25 millones de dólares para empresas del Estado. Los otros aspectos del acuerdo suscripto por García Martínez incluían la cooperación pesquera, el intercambio de técnicos en el marco de un programa marítimo y de fletes y finalmente el aumento de las cantidades mínimas de grano que adquirirá la URSS hasta 1985.

Pero la presencia rusa en la Argentina no es solamente comercial. En este mes de octubre se observaba la presencia victoriosa del equipo ruso de tiro en competencias realizadas en el Gran Buenos Aires y en Tucumán y para el mes de noviembre se programaba una semana del cine soviético que presentaría una delegación importante especialmente invitada.

Pero además de esta presencia externa, los observadores hacían notar la existencia de una presencia interna rusa sin antecedentes en la vida política argentina. En efecto, numerosas agrupaciones políticas y sindicales aparecidas ultimamente mostraban claramente la marca de la influencia directa de los soviéticos o a través del partido Comunista Argentino fiel representante de sus intereses en la política interna argentina.



5. CULTURA: "LISTAS NEGRAS" Y CRISIS

La denuncia por un matutino el 22 de octubre de la prohibición del tango "Cambalache" a más de 30 años de la muerte de su autor -Enrique Santos Discépolo-, que habría sido considerada como "subversiva" por su "escepticismo" -comienza diciendo que "el mundo fue y será un porquería"-, a pesar de la desmentida, dio lugar a que otro matutino publicara una "lista negra" de temas musicales. Las "listas negras" son listas enviadas periodicamente por las autoridades con los autores, intérpretes o temas "cuya difusión se considera inconveniente", amable sugerencia que es siempre seguida por los medios audiovisuales. En este caso la lista incluía 242 temas y además de todos los autores argentinos conocidos numerosos extranjeros entre los cuales se puede anotar la norteamericana Joan Baez, el francés Serge Gainsbourg, el ex-beatle John Lennon, etc.

El problema de las "listas negras" ya denunciadas en todos los medios culturales, replanteaba nuevamente la crisis general que afecta el desarrollo de la cultura en la Argentina:

- la edición de libros en Argentina es hoy inferior a la mitad que en 1974 -de casi 50 millones entonces a 24 en 1980;
- a nivel de espectáculos más de un millón de personas dejaron de presenciarlos durante el primer trimestre de 1981 en comparación con el mismo período de 1980 y esto en el caso de los cines a pesar de decidirse una rebaja del 50% dos días por semana;
- en el teatro sobre 5.000 actores existentes en la Argentina sólo un 10% trabaja y a nivel de espectadores la primera semana de setiembre se observó una disminución de casi el 40% con relación a la misma semana de julio;
- en cuanto a la televisión se recuerda que el número de televidentes en 1980 fue el menor de toda la historia de la televisión argentina, y eso a pesar que los cuatro canales de Buenos Aires transmiten en color.

Es evidente que la crisis económica limita necesariamente la posibilidad de pagar el precio de los espectáculos o que, en el caso de la televisión, la supresión de contadores que afecta a miles de familias argentinas, disminuye el número de espectadores. Pero la escasa calidad y variedad de los espectáculos denunciada reiteradamente por la prensa argentina, no contribuye a invertir la tendencia regresiva.



6. MISERIA: SUS SIGNOS EXTERIORES

La desocupación sin ningún tipo de seguro de desempleo; la enfermedad sin ningún tipo de seguro social para cubrir sus gastos; los salarios que han perdido alrededor del 50% de su poder adquisitivo, son otras tantas situaciones que concluyen en el hambre y en la miseria. Numerosos signos exteriorizan esta situación:

- el retiro de los medidores de luz ya indicado en nuestro anterior boletín y que ha dado lugar a reportajes y notas en la prensa; algunos ejemplos: una familia con tres hijos que gana poco más de 300.000 pesos -40 dólares- y debe pagar 125.000 pesos por un bimestre de luz; otra familia con cuatro hijos gana 1.200.000 por mes -150 dólares- y su bimestre de luz es 250.000 pesos; otra familia con un hijo y sin trabajo debe pagar 300.000 pesos de luz; en todos estos casos como los de miles de familias solamente en el Gran Buenos Aires ya les han cortado la luz e inclusive se piensa en hacerlo con barrios enteros de trabajadores para evitar las conexiones clandestinas;
- la reaparición de las "ollas populares" -grandes ollas donde se cocina todo lo que se puede conseguir gratuitamente para distribuirlo entre los que no tienen nada para comer-; a comienzos de octubre el diario "Clarín" contaba la experiencia de un sacerdote en una localidad del Gran Buenos Aires que había comenzado hace un mes con 30 niños que ya son 80 que viven con sus familias pero que no tienen medios suficientes para alimentarlos;
- el caso de quienes ofrecen vender algún órgano vital -un riñón en el caso de dos trabajadores de la provincia de San Juan- para poder mantener a su familia y que aclaran que no se trata de estimular la solidaridad por este medio sino de una venta efectiva como único medio para afrontar deudas y dar de comer a sus hijos;
- la situación de la Salud Pública con relación a la cual el propio ministro Argüelles declaraba a comienzos de octubre que si el 25% de la población no tenía cobertura social, ese porcentaje ha aumentado en forma importante por la desocupación; respecto a la mortalidad infantil se registran porcentajes de 80 a 90 por mil en el Gran Buenos Aires para llegar hasta regiones donde se eleva a 180 por mil -Roque Sáenz Peña, provincia del Chaco, por ejemplo-.

BDIC

7. TRABAJADORES INDUSTRIALES: UNA ESPECIE EN VIAS DE EXTINCIÓN EN LA ARGENTINA

Al millón y medio de desocupados que existiría en la Argentina según estimaciones de los medios sindicales, se sumaron en este mes de octubre las cifras del éxodo que fueron elaboradas por el Comité de Estímulo a los Universitarios Argentinos en el Exterior. Esas cifras indican que actualmente 2.125.000 argentinos viven en el exterior, de los cuales el 65% lo hace en los Estados Unidos. De esa cifra total 1.020.000 son obreros y 531.000 son técnicos.

El otro fenómeno que se observa es la incrementación del sector terciario -comercio, transporte, finanzas y servicios- que en 1970 representaban el 47% de la población activa y en 1980 el 55%, cifra ésta que ya debe haber aumentado. Dentro de estos sectores, los trabajadores independientes ligados a los mismos que eran poco más de 16% en 1970, son en octubre de 1980 el 21% y hoy pueden representar un 23% de la población activa.

Según las cifras oficiales al finalizar el primer trimestre de 1981, los empleos perdidos en el sector manufacturero desde 1976 serían de 450.000. En el caso de los trabajadores de la construcción la cifra avanzada por un dirigente empresario era de 350.000 desocupados.

8. TRABAJADORES: VIEJOS Y NUEVOS CONFLICTOS

En el mes de octubre la mayor parte de los conflictos existentes previamente subsistían y algunos nuevos se incorporaban a una situación globalmente conflictiva:

- los trabajadores mecánicos continuaron sufriendo suspensiones y despidos: hacia el 20 de octubre se denunciaron 900 despidos en Sevel -fusión de Fiat y Peugeot- y se informó que el proceso de cierre de Peugeot avanza en forma irreversible; los trabajadores de Renault denunciaron 100 despidos en el mes de octubre y otros 800 antes de fin de año; en Volkswagen 1700 obreros comenzaron a cumplir a mediados de octubre dos semanas de anticipo de vacaciones o de suspensiones; en Fiat de Córdoba se denunciaron 215 despidos en setiembre y 89 en octubre y la suspensión del 90% de sus trabajadores en el mes de octubre; en Fiat de Sauce Viejo provincia de Santa Fe 35 obreros fueron suspendidos por cuarta vez; luego de suspender sus 9.000 tra-



bajadores por tres semanas a comienzos de octubre, el presidente de Ford informaba a fines de este mes que en noviembre las suspensiones no pasarían los 3 días sin aclarar si sería en total o por semana; en cuanto a la Fábrica Argentina de Engranajes que fuera cerrada definitivamente, su Comisión de Recuperación convocó a una Asamblea el 26 de octubre que reunió unas 450 personas -los trabajadores en muchos casos acompañados por mujeres e hijos- y donde se resolvió continuar las acciones para la reapertura de la empresa y la reincorporación de los despedidos. Las iglesias que han sido previstas como punto de encuentro para la gran manifestación preparada para el 7 de noviembre, ya habían sido utilizadas por los trabajadores mecánicos para eludir las disposiciones represivas -y quizás, según comentaban algunos observadores, para ligar más intimamente la Iglesia a los problemas laborales-. En efecto, el 29 de setiembre los trabajadores de la concesionaria automotriz Aguirre Mastro en Buenos Aires y el 24 de octubre los de la Zona Norte del Gran Buenos Aires se daban cita para realizar misas que tenían como consignas la lucha contra la desocupación, los bajos salarios, las suspensiones, los cierres de empresas.

- los trabajadores metalúrgicos igualmente continuaron sufriendo la crisis: el 10. de octubre los 270 trabajadores de Cegelec en el Gran Buenos Aires denunciaban el inminente cierre de la empresa; igualmente la firma siderúrgica Gurmendi sufría una nueva consecuencia de su fusión con Santa Rosa con 150 nuevos despidos con los que llegaban a 1500 los ya producidos; el 7 de octubre en Córdoba denunciaban que ya en el mes de octubre se habían producido 141 suspensiones y 84 cesantías en la provincia; los 220 operarios de la firma Sima del Gran Buenos Aires anunciaban el 15 su decisión de ocupar la empresa para evitar el cierre -los trabajadores ya habían impedido el 31 de agosto el retiro de maquinarias-; el 22 los metalúrgicos de Avellaneda informaban que más de 300 trabajadores habían sido despidos, suspendidos o aún no habían cobrado sus salarios; el 26 los metalúrgicos del Chaco iniciaban gestiones por dos empresas que reunen 500 trabajadores y cuya situación financiera haría prever su cierre si no se soluciona. Los ejecutivos también realizaban actividades reivindicativas en octubre: los de la empresa metalúrgica Santini del Gran Buenos Aires reclamaban contra su cierre y contra 7 meses de salarios adeudados.
- 1400 trabajadores papeleros de la ciudad bonaerense de Zárate inicia-

BDIC

- ban el 16 un paro por 24 horas ante la falta de pago de una quincena de salarios; agravado el conflicto por el lock-out decidido por la patronal, se superó el 21 cuando luego de arduas discusiones, la empresa decidió pagar las sumas adeudadas; otra papelera, esta vez del Gran Buenos Aires "Interfelco" iniciaba un lock-out ante la imposibilidad según las fuentes patronales, contestadas por la parte obrera de pagar los salarios, cuando ya adeudaba 3 meses;
- a comienzos de octubre los trabajadores textiles de Morón (Gran Buenos Aires) denunciaban la situación del sector en la zona donde en el último año 750 personas fueron despedidas por el cierre de 4 empresas sin cobrar sus indemnizaciones legales;
 - los trabajadores telefónicos denunciaban las arbitrariedades de la empresa a nivel de sanciones y promociones;
 - los trabajadores portuarios denunciaban el proceso de privatización que llegaría a la totalidad de la Administración General de Puertos;
 - los señaleros realizaban el 6 de octubre dos paros sorpresivos en la línea General Roca de media hora cada uno para protestar contra la detención de sus compañeros a quienes la empresa responsabiliza de un grave accidente ocurrido en Avellaneda; los trabajadores denunciaron que son las condiciones de trabajo y los materiales obsoletos los causantes del accidente;
 - los trabajadores de la ciudad bonaerense de Pilar denunciaron que la crisis que afecta a unas 200 empresas en la zona significa el despido o la suspensión de miles de trabajadores;
 - los trabajadores de la empresa Petroquímica Sudamericana de La Plata despedidos por el cierre el 30 de setiembre -550 obreros-, anuncian la instalación de una "olla popular" frente al local de la firma ante la situación de miseria en que quedan junto con sus familias;
 - los trabajadores ferroviarios denunciaban a fines de octubre que de 160.000 empleados que había en 1976 quedan sólo 96.000 y con sueldos "que sólo alcanzan para los primeros días del mes";
 - los trabajadores textiles denunciaron en lo que va del año 1981 3200 operarios despedidos, 1885 suspendidos y casi 10.000 afectados por reducciones de la jornada laboral;
 - la CGT regional de las zonas de Quilmes, Berazategui y Florencio Varela, denunció la "desocupación, pobreza, mortalidad infantil y hambre" que afecta a los trabajadores de la zona.

